

EL LÁBARO

DIARIO INDEPENDIENTE



SUBSCRIPCIÓN

Un año en Salamanca. . . 14 pesetas.
fuera. . . 16 id.

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Meléndez Valdés, 7, duplicado, 2.º

ANUNCIOS

Precios convencionales
Número suelto CINCO CÉNTIMOS

Santorial y cultos

Día 25.—Jueves.—† LA ANUNCIACIÓN DE LA SANTÍSIMA VIRGEN MARÍA; San Quirino, mártir; el triunfo de San Ireneo, Obispo y mártir; la conmemoración de San Dimas el buen ladrón; San Pelayo, y San Desiderio.

Catedral.—A las nueve y media misa solemne y sermón que predicará el Sr. Canónigo Magistral.

Santa Ursula.—Fiesta á la Anunciación. Por la mañana, á las diez, misa y sermón que predicará el R. P. Hilario Sánchez, Rector del Seminario. Por la tarde, á las cinco, será la reserva.

Iglesia conventual de la Magdalena (Padres Carmelitas).—Misas rezadas desde las cinco á las ocho de la mañana. A las nueve y media misa solemne.

Iglesia conventual de San Esteban.—Misas rezadas desde las cinco á las ocho. A las nueve y media misa solemne.

Clericia.—Misas rezadas desde las cinco á las ocho de la mañana.

Día 26.—Viernes.—San Cástulo, mártir; el tránsito de los santos mártires Teodoro, Obispo, Ireneo, diácono, Serapión y Ammonio; lectores: San Ludgero, Obispo; San Baulio, Obispo y confesor y San Félix, Obispo.

Catedral.—A las nueve y media solemne misa con sermón que predicará el Sr. Pe-réira, Canónigo. Por la tarde, después de coro, en la capilla del *Ecce Homo* sermón que predicará D. José Campoamor, Canónigo, y Miserere.

Parroquia del Carmen.—Al obscurecer Miserere y plática.

San Julián.—Al obscurecer Miserere.

Capilla de San Francisco.—Al obscurecer los ejercicios de penitencia.

San Cristóbal.—A las ocho de la mañana misa rezada en el Santo Sepulcro, y por la tarde, á las tres, santo Viacrucis.

Iglesia conventual de la Magdalena (Padres Carmelitas).—A las seis de la tarde santo Viacrucis.

“El Lábaro,, en Madrid

23 Marzo.

Penosa impresión ha producido la dimisión del general Polavieja. Creyóse al principio que se trataba de una intriga gubernamental, de un nuevo desaire al insigne caudillo; pero desgraciadamente no es así. Polavieja está enfermo de veras. Su salud pelagra si continúa en el archipiélago.

El nombramiento de Primo de Rivera ha sido muy mal recibido. Nadie cree en sus cualidades militares y políticas, y el recuerdo de su anterior gobierno no le es favorable. Su amistad con Cánovas es la que le manda otra vez al extremo oriente. Probablemente cuando llegue, la insurrección de Cavite estará vencida; pero quedará la efervescencia general en todo el archipiélago, y el rescaldo de tan grande incendio, y no es de presumir que sea él hombre para salir airoso de dificultades tan grandes, y restablecer la paz moral, sin la que es la material un vano simulacro.

Los fusionistas aprietan que es un primer para que se abran de nuevo las Cortes. Pero Cánovas dice que no oye. Según Elduayen, aún han de pasar muchas semanas antes que se reanuden las sesiones.

La conferencia de anoche de Maura en el Círculo de la prensa, muy comentada. Dijo que la dificultad de concluir la guerra de Cuba no está en el mar de las Antillas, sino en los charcos del Manzanares. Frase, por cierto, muy bonita. Aquí del dramaturgo inglés: *palabras, palabras, palabras.*

Y desgraciados los pueblos que tienen que alimentarse con palabras!

VICTOR.

Noticias administrativas

Salamanca

Los agentes ejecutivos de la recaudación de contribuciones D. Jerónimo Vicente Sánchez, D. Cayo Díaz García y D. Esteban Bernal, han cesado en sus funciones en los partidos judiciales de Seguros, Béjar y Ciudad-Rodrigo, respectivamente.

En el Ayuntamiento de esta ciudad se hallan de manifiesto al público las

cuentas de administración y depositaria correspondientes á los fondos de esta cárcel de partido.

Por la Administración de Hacienda de esta provincia se publica una circular en el *Boletín Oficial* del 21 del corriente, haciendo varias prevenciones á los Ayuntamientos para que las tengan presentes al acordar los medios de cubrir los encabezamientos por consumos, sal y alcoholes para el año económico de 1897 á 1898, sin perjuicio de las que pueda dictar la superioridad.

De Real orden se han dado las gracias al Tribunal y Consejo de las órdenes militares por la donación que han hecho de su Archivo al Histórico Nacional.

La Junta de instrucción pública provincial ha remitido al Rectorado universitario el expediente de arreglo escolar con la ciudad de Béjar y los antecedentes pedidos por el Consejo de Instrucción pública.

El día 1.º del próximo Abril se reunirá la Diputación Provincial con objeto de examinar, discutir y aprobar los presupuestos del venidero año económico, y, al mismo tiempo, para ratificar los acuerdos de la comisión provincial.

Se calcula que todo ello necesitará ocho ó nueve sesiones de los *patres conscripti*.

Por la secretaría general de esta Universidad se ha cursado una solicitud del profesor de Francés del Instituto provincial de Avila, pidiendo autorización al Ministerio de Fomento para tomar parte en las oposiciones á la cátedra de Latín y Castellano del Instituto de Toledo.

Se halla vacante la Secretaría del Juzgado municipal de Espadaña, sin más emolumentos que los derechos de arancel. Los aspirantes presentarán sus instancias documentadas en el plazo de ocho días, á contar desde el 21 del actual, en que se anunció dicha vacante en el *Boletín oficial*.

Extracto de la «Gaceta» de Madrid de ayer 23

Ministerio de Estado.—Reglamento de servicio internacional anexo al convenio telegráfico internacional de San Petersburgo.—Revisión de Budapest.—1896.

Ministerio de Gracia y Justicia.—Real orden disponiendo que el vocal del Tribunal de oposiciones don Faustino Alvarez del Mazano, catedrático de la Facultad de Derecho de la Universidad Central, sea sustituido por el que también lo es, D. Ismael Calvo, cuando por justa causa no pueda aquél asistir á los ejercicios.

Extracto del «Boletín Oficial» de Salamanca del día 23 del actual.

Circular del Gobierno civil referente á pesas y medidas.

Sección de Montes.—Anunciando para el día 24 de Mayo próximo venidero el principio de las operaciones de deslinde del monte del Estado denominado «Dehesa de Villoria de Buenamadre», sito en término municipal de Cubo de Don Sancho.

Gracia y Justicia.—Real decreto sobre conmutación de pena á Francisco Nieto Martín.

Diputación provincial.—Continuación de la reseña de la sesión del día 12 de Febrero último.

Delegación de Hacienda.—Nombramiento á favor de D. Alejandro Alvarez Vecino, de Administrador subalterno de bienes y derechos del Estado, del partido de Alba de Tormes.

Nombramientos de D. José Rodríguez como Recaudador y Agente ejecutivo y de D. Enrique Fernández Sánchez, como Agente ejecutivo de

los siguientes pueblos del partido judicial de Béjar: Puerto de Béjar, Cantagallo, Montemayor, Colmenar, Aldeacipreste, Lagunilla, Cerro, Horcajo de Montemayor, Valdelageve y Valdehijaderos.

Intervención de Hacienda.—Relación de compradores de fincas de Bienes Nacionales, á quienes se da un plazo de diez días, siguientes al de sus vencimientos, para hacer efectivo el importe de sus plazos.

Anuncio llamando á D. Miguel García Castro, apoderado del Ayuntamiento de Aldeavieja.

Juzgado de 1.ª Instancia de Alba de Tormes.—Anunciando la subasta de una casa el día 3 del próximo mes de Abril.

Juzgado de 1.ª Instancia de Seguros.—Citando para comparecer ante el mismo á Amaro Hoyos Rivero, natural y domiciliado en Herguijuela de la Sierra.

Alcaldía constitucional de Aldea del Obispo.—Citando al mozo Eusebio Cañada Hernández.

Alcaldía constitucional de Alberguería de Argañán.—Citando á los mozos Valeriano Martín Díaz y José López González.

Alcaldía constitucional de Salamanca.—Extracto de los acuerdos adoptados en las sesiones celebradas en el mes de Febrero último.

Alcaldía constitucional de Negrilla.—Acuerdo referente á la rectificación del último deslinde y amojonamiento gubernativo.

Salamanca

24 de Marzo 1897.

Anteanoche principiaron en el Círculo Obrero los ejercicios espirituales como preparación de los socios para el cumplimiento pascual.

El ejercicio es breve: se reza una decena del rosario, hay una sencilla instrucción de doctrina cristiana y una plática moral.

Los obreros acuden á los santos ejercicios con recogimiento y buen deseo.

A las once y media de ayer se han reunido los Profesores auxiliares de la Facultad de Filosofía y Letras para el cumplimiento de un acuerdo del Claustro. Se trató de la distribución de las asignaturas en secciones, que desempeñará cada uno de los Profesores citados en ausencias y enfermedades de los propietarios.

Con objeto de tomar parte en las oposiciones á la cátedra de Derecho Civil, Canónico y Foral, vacante en esta Universidad, ha salido para Madrid el profesor auxiliar D. Luis Maldonado Ocampo.

Con muy buen acuerdo se trata de dar mayor amplitud á la actual Congregación de San Luis Gonzaga, que está constituida solamente por seminaristas.

El jueves parece el día señalado para una reunión de jóvenes con este objeto.

La Congregación de San Luis es una áncora de salvación para nuestros escolares.

El orfeón del Círculo Obrero interpretará algunos números musicales en las Lamentaciones y Miserere que, como todos los años, se cantará con gran solemnidad, el miércoles y jueves de la Semana Santa en la Catedral.

Para los amantes de la buena música será esta una agradable noticia.

Comprendiendo los verdaderos intereses de nuestra ciudad y provincia, dedicaremos preferente atención á la agricultura, al comercio y á las industrias.

En el día 1.º de Abril principiarán las operaciones de quintas ante la comisión mixta de esta provincia.

En breve se reunirá la aún existente sociedad de Padres de Familia

contra la inmoralidad, para tratar de asuntos de precisa y pronta resolución.

Mucho deseáramos que, venciendo los obstáculos que se han interpuesto en su camino, tan provechosa institución pudiera seguir viviendo.

El próximo domingo, en el lugar y á las horas de costumbre, se celebrará la junta ordinaria de los señores Celadores y Celadoras del Apostolado de la Oración.

Todavía no ha llegado y Dios sabe cuándo el poder á manos de los fusionistas y ya tienen distribuido parte del botín *empleomaniaco*.

Según un periódico de Madrid, ya están designados los gobernadores de provincia.

Por cierto que al Sr. Bullón le adjudican el gobierno de Soria.

El P. Hilario Sánchez, Rector del Seminario Conciliar de esta ciudad, predicará mañana en el convento de las Ursulas; habrá misa solemne y estará S. D. M. manifiesto.

Dice un periódico local que se ha dispuesto por la Dirección de Penales el que cierto individuo condenado á tres años de prisión correccional por esta Audiencia, los extinga en la cárcel de Salamanca.

Esto no es preciso que lo disponga la Dirección aludida.

Porque esto lo dispone la ley penal, ó sea el Código en su art. 115.

Los obreros del Protectorado de Industriales Jóvenes se prepararán para la comunión pascual con santos ejercicios espirituales, que dirigirá el P. Zugasti, de la Compañía de Jesús.

Noticias que recibimos de Moga-rraz nos hacen saber el fruto que allí consiguen los Padres Redentoristas de las Santas Misiones.

De Mogarraz irán los misioneros á Cepeda.

Anoche hemos oído que en breve comenzarán ejercicios espirituales para caballeros en la iglesia de la Clerencia.

Los dirigirán los PP. Sánchez y Zugasti.

Entre ciertas elevadas personas de esta ciudad parece que se agita la idea de moralizar el teatro.

Al efecto, pretenden realizar su pensamiento en el titulado de Bretón, haciendo representar en él obras del mayor relieve, bajo sus dos aspectos de fondo y forma.

Laudable es tal intento, pues bien necesitadas de regeneración se hallan nuestras costumbres y gustos teatrales.

En las afueras de San Pablo fué arrollado esta mañana por un carro el individuo que le guiaba.

Afortunadamente no tuvo consecuencias el suceso por la coincidencia de ir descargado el vehículo.

Por la Secretaría de cámara y gobierno del Obispo se están haciendo los trabajos precisos para la estadística del Clero de esta diócesi.

Pronto quedará terminado y se publicará.

“El Lábaro,, en Madrid

(POR TELEGRAFO)

POLAVIEJA

Madrid 24, 8'50 m.

La enfermedad de Polavieja y su regreso á la península, son muy comentados en todas partes.

Resulta comprobado, sin género de duda, que realmente se halla enfermo, como lo certifica la junta de médicos consultada.

PRIMO DE RIVERA Á FILIPINAS

Madrid 24, 9'15 m.

Acordado nombramiento de Primo

Rivera para sustituir á Polavieja. Mañana saldrá éste para Barcelona con propósito de embarcar en el «Montevideo» el sábado próximo. Llevará escaso personal, reducido á sus ayudantes. No intenta hacer mudanzas ni renovación de empleados. El General Dabán es nombrado Comandante General del primer cuerpo.

Á Polavieja se indica para la presidencia del Consejo Supremo de Guerra y Marina.

El próximo 1.º de Abril embarcará en Manila con rumbo á España.

LOS FUSIONISTAS

Madrid 24, 10 m.

La prensa fusionista y los prohombres del partido piden inmediata reunión de Cortes, á lo cual se niega Cánovas con rotunda energía.

La recluta voluntaria ha fracasado por completo. Se presume que, caso necesario, serán llamados los reclutas de quintas anteriores, y cuya revisión se está efectuando ahora.

ÚLTIMOS TELEGRAMAS

INAUGURACIÓN.—BRINDIS DEL EMPERADOR

Madrid 24, 3 t.

Se reciben noticias telegráficas comunicando detalles de la inauguración del monumento erigido al Emperador Guillermo.

El Emperador brindó por la paz.

DENUNCIA DE «EL TIMES».—CUESTION DE CRETA

Madrid 24, 3 t.

El importante diario londnense *El Times* denuncia haber sido muerto un súbdito inglés en Cuba por españoles.

Este suceso hace temer una reclamación diplomática.

Circula con insistencia la nota de ceder Grecia en la cuestión de Creta.

VISITAS Y FELICITACIONES

Madrid 24, 3'15 t.

El General Primo de Rivera recibe muchas felicitaciones por su nombramiento para el mando de Filipinas.

Menudean las visitas de significación que recibe el nuevo Capitán general del archipiélago.

Le ha visitado también el señor Silvela.

LOS SOCIALISTAS.—MAL EFECTO

Madrid 24, 4 t.

Los socialistas celebran el aniversario de la *Commune*.

El discurso de Maura en la *Asociación de la prensa* ha causado impresión de disgusto en el ánimo del Sr. Cánovas del Castillo.

REBELDES PRESENTADOS.—ATAQUE A IMUS.—POLAVIEJA MEJOR

Madrid 24, 4'15.

En Bulacán se han presentado á indulto 102 insurrectos.

El ataque á Imús es inminente. Lleva el General Lachambre 9 000 hombres. Se esperan con impaciencia las noticias.

El General Polavieja ha experimentado mejoría en su salud.

Bolsa de Madrid

Cotización oficial del día 23

FONDOS PÚBLICOS	PRECIO
Deuda perpétua interior 4 0/0	68-60
Deuda perpétua exterior al 4 0/0	77-10.15.10.05
Deuda amortizable al 4 0/0	76-60
Acciones del Banco de España	392
Compañía de Tabacos	209-50

EL LABARO

Aparece hoy una nueva publicación diaria en Salamanca, y aparece en unas circunstancias bien definidas y con claridad señaladas: aparece nuestro humilde periódico en el estadio de la prensa salmantina, reclamado por una respetable tendencia del público, que no se encuentra satisfecha con los que hoy se le ofrecen. Y esto hace que fácilmente podamos prescindir de historias cosas y sucesos sobradamente conocidos.

Todo está compendiado en palabras de autoridad, que veneramos, y expresado con un fallo traducido para nosotros en un honroso mandato.

Han circulado esas palabras y ese mandato, y dispuestos nosotros a seguirlo con la decidida voluntad del soldado fiel, si bien con escasez de méritos y de fuerzas, cumplimos hacer declaraciones terminantes que corten de raíz toda cavilación y falsos juicios.

A nadie espante ni escandalice el carácter de independencia con que nos presentamos: somos católicos apostólicos y romanos, adheridos firmemente a las doctrinas de la Santa Iglesia de Jesucristo, y con jefes indiscutibles, el Sumo Pontífice y nuestro Obispo.

Y lo mismo que en la vida privada procuramos ajustar los actos a lo que pide ese nombre, y esa fe, y esa disciplina, sin necesidad de llevar en la frente escrito ese título glorioso, sin vocearlo por las calles, en la prensa, como en cualquier ocasión y puesto que se nos designe, defenderemos nuestras creencias, lucharemos por el bien, daremos nuestra vida por la Iglesia, y esto no precisa ni requiere que lo digamos sólo con los labios, sino que los hechos y la conducta lo publiquen y pregonen.

Depender de la verdad es ser independientes, servir a la justicia no es esclavitud ni servilismo; como es verdaderamente señor y goza de libertad verdadera el que sigue la ley, no el que anda a su capricho y sujeto a la tiranía de sus menguadas pasiones.

No queremos, pues, atribuirnos magisterio que no nos pertenece, ni la investidura de doctores en la Iglesia, de la que somos, sí, amantes hijos: por esta razón no presumimos de ser solos nosotros los católicos, ni esta publicación tiene por fin la defensa directa del dogma y la verdad revelada, como es propio de las revistas religiosas. Venimos al campo neutral, ahí donde la prudencia del mal desenvuelve su acción pernicioso y con esas mismas artes y armas combatiremos por los ideales de la cruz redentora.

Hay más. Nuestra independencia es absoluta en lo que afecta a las fracciones y partidos políticos que entretienen a las gentes; y diremos muy alto, para que nadie padezca confusiones, que jamás uniremos la suerte de la Iglesia a las veleidades y contingencias de las banderías políticas.

En esto tenemos instrucciones pontificias y episcopales, que serán norma segura a las que seguiremos con nobleza y amplitud de espíritu.

En las demás cosas, en las que están entregadas a las disputas de los hombres, en todo lo que sea prosperidad y bienestar para esta ilustre y querida Salamanca, queremos ir a la cabeza, sin escatimar nada de cuanto esté a nuestro alcance.

¿Y por qué no decir la verdad, ya que suele escasear y venderse

cara? Nada entrará en las columnas de este periódico, ni aun a título de abundancia de noticias, ni menos para objeto de lucro, que pueda ser rechazado por la buena educación cristiana.

Por último, no somos continuadores de campaña alguna, ni heredamos patrimonios de otras publicaciones; y nuestro lema es la caridad con el prójimo, odiando solamente al error, a la mentira y a toda injusticia y maldad.

Tal es el sencillo programa, la norma y el criterio con que nos presentamos cortésmente al público, confiados en Dios y bendecidos por el Rmo. Prelado diocesano, cuya vida guarde el cielo para gloria de la Iglesia española y adelantamiento y prosperidad de Salamanca.

LA REDACCIÓN.

Progresos é invenciones

La fuerza de la marea.—Acaso la primera vez que se haya intentado utilizar la gran energía de la marea sea el experimento que se está llevando a cabo en la costa del Pacífico, en Santa Cruz. Se está instalando un dinamómetro que ha costado 4.000 libras y funcionará por un raudal de agua alzado por la marea; la energía que se obtendrá de esta manera se empleará en alumbrar a la ciudad é impulsar los vehículos públicos. Esto es al menos lo que se proyecta, aunque aún está por probar si puede llevarse a efecto de un modo satisfactorio. Se notará que si este plan resulta factible, la energía que alumbrará Santa Cruz é impulsará a su tráfico será derivada, no como la que alumbrará otros lugares del sol, por el intermediario de combustible ó de fuerza hidráulica, sino de las rotaciones del mundo, pues aunque es la atracción del sol y de la luna las que alzan la ola de la marea, es la rotación del globo terráqueo la que le da su energía.

El Ciclofotógrafo.—El señor Rochefox Macquard, conocido inventor belga, ha dado la solución de un original problema; ha inventado el llamado ciclofotógrafo, aparato fotográfico adaptable a las bicicletas.

Consiste el raro aparato en una minúscula cámara fotográfica de doble objetivo, que obtiene con una velocidad incomparable la impresión del paisaje en una larga tira de papel sensibilizado, y que pasa á enrollarse en un cilindro en el interior de la máquina, que fija en el frente del gulo de la bicicleta, presenta sus dos objetivos á ambos lados del camino que recorre.

La vertiginosidad de las impresiones es tal, que no se nota la solución de continuidad en las tiras de papel, regulándose su mayor ó menor precipitación por un complicado aparato de relojería en combinación con la marcha de la bicicleta.

La invención parece que es tan admirable como sencilla, y el modo mecánico de operar el no menos de los problemas resueltos por el inventor.

Fotografía de los movimientos del corazón.—M. A. Holowski ha llegado á combinar un método enteramente automático para fotografiar los instantes de los ruidos cardiacos.

Para fijar fotográficamente estos sacudimientos sincrónicos con el estoscopo, el autor emplea: un micrófono perfeccionado, un teléfono óptico, animado por el micrófono y cuyo diafragma produce los anillos coloreados de Newton; un sistema óptico para iluminar los anillos y reflejar la imagen real, inversa y agrandada sobre una ligera hendidura vertical; un tambor rodeado de un papel muy sensible que gira alrededor de la hendidura de la cámara fotográfica.

Fotografías instantáneas de los viajeros.—Un periódico americano que se ocupa especialmente de los progresos de la fotografía, anuncia que un fotógrafo de San Francisco ha construido un aparato por medio del cual puede reproducirse el retrato de cada viajero en su propio billete ferroviario. Las diversas operaciones para tomar la imagen, desarrollar el negativo é imprimir el retrato sobre parte del billete, pueden hacerse durante el tiempo en que el viajero pasa al andén. El conductor del tren y el de la estación de bajada podrán de este modo cerciorarse de si efectivamente es propio el billete ó transferido.

Siembra original.—Un periódico especial inglés anuncia un descubrimiento en el que funda grandes esperanzas. Se trata de una patente inglesa obtenida por Mr. W. Evans, quien siembra sobre el papel las semillas de flores, cereales, etc. Para esto, una máquina de invención especial aplica las semillas por medio de un engrudo sobre fajas ó tiras de papel ordinario y preparado especialmente, y formando líneas ó bien figuras; se pueden aplicar así semillas de una sola clase ó alternarlas con otras. Las tiras de papel, preparadas de esta manera, se extienden simplemente en el suelo y se cubren de tierra. Se puede también impregnar el papel así empleado con una substancia fertilizante, que las tiernas plantas absorben, desenvolviéndose mientras el papel se pudre. Se pueden también fijar los granos entre dos hojas delgadas de papel.

Ciencia moderna

Un magnífico estudio histórico, avalorado por la arqueología contemporánea, ha emprendido el Abate Francisco Martín, en la *Revue des revues*.

Ya que no es posible otra cosa, estudiaremos tan importante trabajo crítico-histórico, y presentaremos al lector una especie de síntesis, procurando quitarle la demasía profunda, que no se compece con la índole de un periódico.

Están en moda los estudios psicológicos, y como todas las modas, es ésta una exageración.

No hace mucho tiempo leíamos en el *Cosmos* un artículo acerca de las muchedumbres, que despertó en nosotros algunas observaciones.

Haciase allí notar un hecho paradójico, y es lo que ocurre en las multitudes; reünanse hombres y hombres, almas y almas, y en muchos casos—pues esto no puede ser absoluto—parece que de esa suma de voluntades y de sentimientos resulta una voluntad muy frágil y unos sentimientos muy pobres.

Efectivamente; un solo hombre lleva á donde le place aquel conjunto obediente, y, por otra parte, de tal conjunto suelen resultar todas esas injusticias que han servido y sirven para levantar sobre el pavés á muchos Barrabás.

Un individuo aislado, de buen sentido y corrección, se reúne con otros varios, también correctos y discretos, y en cuanto se forma ya un público, sin saber por dónde, se perdió la discreción y el comedimiento.

Puédese comparar esto á lo que ocurre en física en las interferencias luminosas.

Un rayo de luz, mas otro rayo de luz, en adecuadas condiciones, lejos de aumentar la claridad, producen una sombra.

En el mundo, que pudiéramos llamar social, ocurre á veces lo mismo, y, si se nos permite la frase, lo calificaremos de interferencia del sentido común.

Sólo el sentimiento religioso, alzándose sobre una muchedumbre, sustituye con ventaja á ese ocultamiento de las almas.

LA BASILICA DE ALBA

No es Alba de Tormes un pueblo vulgar; tiene un abolengo ilustre y una historia interesante. Con su castillo arruinado que tiene así toda aquella poesía de las ruinas, descrita por Chateaubriand, con aquel caserío desigual y verdaderamente feo, con sus calles que describen todas las líneas geométricas, á excepción de la línea recta, con sus ásperas pendientes, á veces violentas, con su mismo descuido, se presenta la vetusta villa al viajero, formando un conjunto sombrio que se compece muy bien con el recuerdo de aquellos tiempos que pudiéramos llamar, como algunas comedias, tiempos de capa y espada.

Es aquella vieja villa, como hoy se conserva, una casa solariega de recuerdos brillantes y á semejanza de los libros antiguos, debe presentarse tal y como era cuando adquirió su fama. Causaría indudablemente desagradable impresión por lo extravagante y por la desconcertada, la ocurrencia de encuadernar con pasta inglesa y adornos á la última moda tipográfica un ejemplar de la primitiva edición de algún apergaminado manuscrito; pues algo parecido habría de ser el efecto que resultara de ver el castillo de Alba y la iglesia donde se guardan las reliquias y la bendita memoria de Santa Teresa, entre calles alineadas y casas cons-

truidas con arreglo á los planos que hoy se estilan.

Está, pues, en su verdadero y agradable carácter Alba de Tormes con ese aspecto que tan bien sienta en pueblos que no precisan para valer y para ser enaltecidos, aires de vida moderna, y así se conservará por largo tiempo, ya que por esta tierra de Castilla, afortunadamente, no tiene grandes vientos el mercantilismo exagerado, que escapaz de explotar hasta la piedad de los fieles y la gloria de los santos.

Y aún vieja y fea la villa, como efectivamente lo es, tiene un encanto especial que dejó por aquellos lugares esparcido la Santa castellana, vive algo en aquel sepulcro venerando que embalsama el ambiente y atrae el corazón, y parece que allí se encuentra el ejemplar de esa virtud alegre y amable que buscamos hoy por todas partes.

La virtud austera, simbolizada en el Santo Fundador de la Cartuja, parece detenernos á la puerta de sus monasterios por el respeto que inspira: la virtud simpática de Santa Teresa que flota y se respira en las fundaciones carmelitanas, nos lleva por la mano y nos alienta en el camino que conduce á Dios.

Eso es sin duda lo que en la villa ducal hace agradable la estancia, lo que ha hecho desfilar ante el corazón transverberado hombres ilustres y devotas peregrinaciones, y eso también lo que da singular atractivo y aspecto de Santuario á todo aquel conjunto venerable de santos recuerdos é históricas tradiciones que salen á recibir al viajero á las puertas de Alba de Tormes.

SALUDO É INVITACIÓN

Saludamos atentamente á los periódicos de la localidad, visitando *El Labaro* sus redacciones.

Al propio tiempo, advertimos á las personas versadas en las letras y amantes del bienestar de Salamanca que, conociendo nuestro programa y conformándose con su espíritu, pueden, si gustan hacerlo, utilizar las columnas de nuestro periódico.

Libros y folletos

En esta sección se ocupará nuestro diario de las obras literarias y científicas que se publiquen, cuando sus autores tengan la bondad de enviarnos algún ejemplar.

Sin embargo, nos ocuparemos siempre de aquellos trabajos literarios que tengan interés especial ó que sea conveniente darlos á conocer por su bondad para que se lean ó por su malicia para que no se engañe con ellos.

LA PRIMAVERA

La vara florida de San José nos trae á la vida. Hemos nacido con la primavera, y una primavera espléndida, como los hijos de Castilla no suelen gozarla. Sonríe el cielo, los campos se llenan de verdura y se abre á la esperanza dulce el corazón atribulado de nuestros labradores. Estación de primavera es nuestra juventud, con el calor en la sangre y la fantasía, entusiastas de las grandezas de San José y los dominios que conquista en los talleres de los obreros como en los palacios de los potentados. Como el agricultor, vamos á sembrar y trabajar en este campo del periodismo, tierra ingrata y cubierta de espinas. Pero jamás el labrador se desalienta por las malas yerbas que brotan entre la buena semilla; entre cantares las va estirpando, ahora con el pensamiento fijo en la abundante cosecha que espera. Cantando entramos nosotros en la labor, no respirando más que el aire fresco de nuestros recientes estudios, sin temores ni odios, sin angustias ni recelos, con un ensueño dulcísimo, el de complacer á nuestros lectores, ofreciéndoles la copa donde refrigeren la sed honesta de la curiosidad. Esa es nuestra apetecida cosecha, en ella tenemos clavados los ojos. En nuestras miras, en nuestros afanes, lo que palpitará siempre es el agrado del lector sensato. Cuanto éste pida y requiera, y le sea útil y ameno, en las aspiraciones y las luchas de la vida, será nuestra preocupación constante.

Como viajeros que sueñan con el término y objeto de su excursión y corren absortos por esta idea, así volarán nuestras plumas, distraídas del ruido de las plazas, sin parar mientes en las algaradas de la calle. ¿Será esto ilusión? Pues es ilusión placentera, es desde luego imán poderoso que hacia ella nos arrebata. Mientras las ilusiones sean tan halagüe-

nas y provechosas, y resorte energético para la fatiga, nos dejaremos ilusionar perpetuamente. Ilusión á la vez que encanto son las flores de la primavera, ¡ay! cuántas no madurarán ni llevarán fruto. Pero vengan flores, que por ahí se comienza á fructificar. Pensaremos nosotros para otro día en algo más que en flores de buenos propósitos; mientras tanto bien haya la luz y la hermosura de la primavera, el izar de *EL LABARO*, que nos ha traído este año la fiesta de San José.

Mercados

Salamanca.—En la capital los precios que rigieron en el mercado último fueron los siguientes: trigo candeal de rentas de 40 3/4 á 50 reales fanega, id. al detall de 48 1/2 á 49, barbilla de 47 á 47 1/2, centeno de 27 á 28, cebada 31 y algarrobas 46.

La tendencia firme y al alza, el estado de los campos bueno.

En Peñaranda de Bracamonte, como época de la siembra de garbanzos, la entrada de dicho artículo al mercado del jueves último, fué buena, pues no bajaría de 800 fanegas, vendiéndose bastantes de 110 á 170.

De trigo se presentarán unas 400 fanegas, que se vendieron de 37 1/2 á 38 reales, de cebada 200 á 31, de centeno 66 á 36 y de algarrobas 150 á 43.

Los precios del trigo tienden el alza. Los cerdos cebados se pagaron de 38 á 42 reales arroba.

La harina de 1.^a se cotiza á 18 reales arroba, 2.^a 17, 3.^a 14, 4.^a 8 1/2, comidilla 8, salvado fino 7 1/2, garbanzos superiores 180 reales fanega, regulares 150, medianos 110, lanas negras sucias 42 reales arroba, vinos tintos y blancos 14, vinagre 16 y guisantes de 39 á 40 reales.

Los sembrados van raponiéndose apesar del temporal tan desapacible de aires fríos que han dominado últimamente.

Se ha dado principio á la siembra de garbanzos en buenas condiciones.

En Ledesma, en el mercado que se celebró el jueves último, el trigo fué muy solicitado, volviendo á pagarse á 50 reales fanega.

Los granos menudos debido á lo mucho que se pone á la venta han bajado 2 reales en fanega.

Los cerdos se vendieron de 38 á 42 reales arroba.

Los bueyes y cerdos son muy solicitados, habiéndose vendido 682 cerdos y 108 bueyes.

La harina de 1.^a vale 18 reales arroba, 2.^a 17, 3.^a 16, trigo superior 50 reales fanega, corriente 49, centeno 38, cebada 32, algarrobas 46, garbanzos superiores 120, regulares 100, medianos 92, aceites 80 reales cántaro, lanas negras sucias 40 reales arroba, blancas sucias 44 y casca de encima 20 reales quintal.

La buena temperatura que hace después de las lluvias de estos últimos días ha mejorado mucho á los sembrados.

En Cantalapiedra, se presentaron á la venta en el mercado del domingo unas 600 fanegas de trigo que se colocaron de 48 1/4 á 48 1/2, 100 de centeno de 34 1/2 á 35, 100 de cebada de 31 á 32 y 40 de algarrobas de 41 á 42, quedando los precios sostenidos.

La fabricación vende la harina de 1.^a á 18 reales arroba, 2.^a 17 y 3.^a 14.

El aspecto de los campos bueno. En Béjar, la subida de los trigos hasta hoy no ha sido más que de medio á 1 real en fanega, y así como otras veces viene con la subida el retraimiento á vender, hoy sucede por el contrario que se ofrece mucho y sin grandes pretensiones, lo que hace suponer que el alza no puede subsistir.

Los pedidos para Extremadura son poco abundantes porque en aquel país los campos están superiores y como tienen bastantes existencias añejas los tenedores aprovechan los buenos precios para realizarlas.

La harina de 1.^a vale á 18 reales arroba, 2.^a 17, 3.^a 16, trigo superior 50 1/2 reales fanega, corriente 50 y cebada 36.

Los campos superiores.

En Alba de Tormes, los precios del trigo en el mercado de la última semana se sostuvieron con firmeza, habiendo oferta de 8 vagones á 49 reales fanega en panera.

Por ferrocarril se mandaron 4 vagones de trigo á 49 reales sobre vagon para Béjar y Hervás.

Al detall vale el centeno á 39 reales fanega, cebada 30, avena, 25, algarrobas, 46, garbanzos superiores 150, regulares 100, medianos 80.

El aspecto de los campos es muy satisfactorio.

EL AZUCAR

La situación general de los mercados Europeos es de calma y estancamiento de precios.

Según la estadística de los Señores Durind, el total de las existencias visibles en Europa se eleva á 2.944.005 toneladas contra 2.591.616 el año último y 2.461.233 en 1895.

Hay por lo tanto un aumento de existencia, de 352.389 toneladas sobre el año último.

En Inglaterra la disminución de las importaciones en los dos primeros meses del año actual, ha sido de 58.062 toneladas para los azúcares de remolacha, comparado con los mismos meses del año anterior, y de 39.646 para los azúcares de caña: para los refinados, la disminución en la importación, es de 38.004 toneladas.

Las exportaciones están también en disminución de 2.962 toneladas.

En Anvers, la quincena ha sido animada en transacciones debido á los bajos precios que han cotizado, y se espera que éstos se reaccionarán en breve, por la firmeza en las operaciones para los próximos meses.

Los mercados alemanes, muy encalmados durante la quincena.

Las fábricas españolas, aun sostienen sus precios, debido á la poca importación de los arribos á nuestros puertos de los azúcares de Cuba y Filipinas.

Cotizaciones en esta plaza así: Pilon 55 1/2 reales arroba; Cuadrado 56 1/2 id; Terron FF. á 51 id; Id. flor 49 1/2 id; Id. corriente de 45 á 48 id; Granulado fino 46 id; Blanca jugosa 45 1/2 id; Id. seca 45 y 46 id; Tercia da seca 43 id; Centrifuga clara 48 id; Mascabado 1.^a á 41 id; Id. 2.^a 38 id.

Noticias varias

De Cuba y Filipinas

Las noticias que de la gran antilla se tienen, carecen de interés; pues solo dicen referencia a pequeños encuentros con las partidas y a la salida de la Habana del General en Jefe.

Respecto de Filipinas, aun cuando no se han recibido noticias de nuevos hechos de armas, las que se refieren al relevo de Polavieja y sustitución de éste por el Marqués de Estella, son trascendentales y de mucha importancia.

Acordado resueltamente que el primero tome a la península por enfermo, le suplirá mientras llegue el general Primo de Rivera, el general La-chambre.

El Marqués de Estella no llevará consigo más personal que sus ayudantes y al general Castilla, que hace tiempo tiene solicitado el pase al archipiélago.

Tampoco llevará por ahora, ni solicitará más tarde refuerzos militares, como no lo haga preciso la generalización de la guerra en las demás provincias, cosa que, según todas las probabilidades, no es de esperar, dado el acierto y dadas las energías con que se está dando combate a los insurgentes tagalos.

El embarque de Primo Rivera tendrá lugar el día 27 de los corrientes en Barcelona, en el vapor *Montevideo*. Mañana saldrá de Madrid con todo su acompañamiento para Barcelona el Marqués de Estella.

Creta

A pesar de haberse generalizado el bloqueo de los puertos cretenses, los griegos siguen *erre* que *erre* con el empeño de anexionarse a Creta.

Las potencias han acordado que dicha isla se gobierne en lo sucesivo autónomamente bajo la soberanía del sultan turco, indicándose para gobernador de dicha isla al hijo segundo del rey de Grecia, que actualmente manda una escuadrilla de torpederos.

El conflicto de Oriente, como se ve, lejos de resolverse, parece cada vez más enmarañado y lleno de dificultades; pues el pueblo helénico está resuelto a perecer primero que a ceder en dicho asunto.

Para Grecia no hay otra solución que anexionarse a la isla cretense.

El P. Ollivier

El sucesor de Mons. d'Hulst en el púlpito de Nuestra Señora de París, P. Ollivier, de la Orden de Santo Domingo, tiene sesenta y cuatro años, pero aún no ha perdido nada de sus energías físicas ni de su grande elocuencia; siendo la educación, la vida de familia y los deberes sociales los principales temas de sus sermones, a los que sabe dar, sin embargo, una forma nueva y atractiva, que constituye el interés de sus oraciones sagradas.

Monumento al P. Secchi

La ciudad de Reggio (Emilia), población natal del P. Angelo Secchi, va a erigir a este venerable sacerdote un magnífico monumento, habiéndose al efecto recaudado, por suscripción pública, 78.000 francos.

El P. Angelo Secchi, de la Compañía de Jesús, nació, según hemos dicho, en Reggio, en 1818, y murió en Roma en 1878. Siendo profesor de matemáticas en el Colegio de los Padres Jesuitas en Washington, Su Santidad Pío IX le llamó a Europa y le confirió la dirección del Observatorio romano, en cuyo cargo aumentó grandemente su reputación de sabio y pe-rito astrónomo.

Tributo merecido

Según nuestras noticias, va a darse el nombre del P. Faura a la calle donde se halla instalado el Observatorio Astronómico de Manila, perpetuando de esta suerte la memoria de tan insigne sabio, al que ya en vida se le dió el título de hijo predilecto de la capital del Archipiélago filipino.

Los masones italianos

La masonería italiana procura avivar la agitación favorable a la insurrección cubana. Recientemente se ha verificado en Roma un *meeting* filibustero, del cual el principal orador ha sido Bovio, recientemente elegido *Gran ministro de Estado del Gr. Or. de Italia*. En su estilo nebuloso y grandilocuente hizo la apología de Maceo, de quien, entre un trofeo de banderas italianas y cubanas, se veía un busto dorado, en el fondo de la

sala, cubierto de seda verde (el color de la masonería), que fué descubierta en medio de aplausos de un millar escaso de concurrentes, en su mayoría estudiantes de la Universidad.

A Filipinas

Muy en breve irán a Filipinas algunos Religiosos jóvenes, procedentes de la Provincia de Málaga y Sevilla, a fin de reforzar las Comunidades Religiosas de aquel Archipiélago.

El «Audaz» y el «Osado»

En los astilleros de Glasgow han sido botados al agua, con toda felicidad y con éxito grande, los cazatorpederos *Audaz* y *Osado*, que, como es sabido, formarán parte de nuestra armada.

Las monedas de 100 pesetas

Las nuevas monedas de oro que acaba de fabricar el Estado obtienen un premio de 26 pesetas en el cambio. Claro está, que sus adquirentes las obtienen por mera adquisición y por el solo capricho de tenerlas.

Antojos naturales de todos aquellos a quienes sobra el dinero. Que en España son los menos, desgraciadamente.

Mauser

La fábrica de armas que el Estado tiene en Oviedo, se halla montada en condiciones de fabricar 30.000 fusiles Mauser cada año.

Marina de guerra

Se están llevando a cabo en Lisboa con toda actividad los trabajos necesarios para la organización de la marina de guerra dirigidas por el oficial de fragata don Augusto José Almeida.

Movimiento escolar

Los alumnos de la Universidad de Coimbra han dirigido un mensaje al Rector de la de Atenas. Será firmado por todos los centros de enseñanza de Portugal.

Está enlazado este acto con el pensamiento de constituir en París un centro de movimiento académico en favor de Grecia.

Contra la pornografía

En Amsterdam se han renovado los antiguos *Autos de fe* contra las obras pornográficas, pues se han entregado a las llamas 30.000.000 de libros de esta clase que había reunido un comerciante israelita. Asusta verdaderamente este número; pero consuélanos saber que todas las comunidades religiosas de aquella ciudad holandesa han aprobado la resolución de la policía, que debiera imitarse en todas partes.

LA BUENA PRENSA

Que la prensa periódica puede cooperar a la acción de la Iglesia es la sociedad, es evidente. Decir que San Pablo en nuestro siglo sería periodista, en una idea feliz, que nadie combate.

Significa esto que la predicación oral de nuestros tiempos haya de ser sustituida por la predicación escrita de nuestros periódicos? De ningún modo. La fe viva se transmite únicamente por el lenguaje vivo. La palabra escrita puede ser la perpetuación, el mantenimiento de la fe «recibida»; y puede ser también la preparación para recibir la fe «rechazada».

Hé aquí indicadas las dos clases de prensa que han de cooperar a la acción de la Iglesia en la sociedad actual. Prensa católica, la primera; prensa independiente, la segunda. Vamos a definir las.

II

En el templo, el predicador de la divina palabra se dirige a los fieles, para instruirlos y fortalecerlos en la fe; habla en nombre de Dios, y para ello está investido con el carácter sacerdotal.

Si una clase de prensa ha de ser la predicación continuada, la perpetuación de la palabra sagrada, por medio de la imprenta, se requiere que presente ese carácter esencial. Es el sacerdote el que ha de hablar por ella. La Iglesia representada en la prensa: hé ahí la *prensa católica*.

El escritor seglar de sólidas creencias puede y debe colaborar en la *prensa católica*; pero es el sacerdote el que hace suyos los escritos, el que habla por ellos, el que responde de ellos.

Eso es lo esencial. Lo accesorio: las modificaciones, que sin alterar el espíritu de la doctrina, la hagan «publicable», al uso corriente de «revistas» o «periódicos», en lo que tengan de característico en general.

III

Los que han rechazado la fe no escuchan la «palabra de Dios». Viven alejados del templo, y la predicación sagrada no llega hasta ellos: la del púlpito por alejamiento físico; la de la prensa por alejamiento mo-

ral. Se hallan fuera de la acción directa de la Iglesia.

Sin embargo, fuera del dominio de la fe, en el campo de las letras, ¿no se puede predicar el bien? Esto es: supuesta una fe humana que en nada absolutamente se oponga a la fe divina, y sin que pueda sustituirse, ¿no es cierto que puede ser una preparación para recibirla?

Hé ahí una cooperación indirecta, pero real, que la prensa puede prestar a la Iglesia.

Prensa independiente, por que depender de la verdad es independencia.

Prensa independiente, por que habla en su propio nombre, sin pretender que se le rinda otra fe que la que ofrece el testimonio humano.

IV

¿Qué cooperación eficaz presta hoy la prensa católica a la acción bienhechora de la Iglesia en la sociedad? Nos duele decirlo: casi nula.

Hablamos en general, y con la experiencia propia del que ha colaborado y colabora en esa prensa, aunque en la humilde esfera de nuestros escasos méritos.

Prescindiendo, pues, de excepciones que confirmarían la regla, y concretándonos a nuestra España, ¿qué es la prensa católica?

Es católica y no tiene autoridad para los fieles, más que la profana y seglar de la persona del escritor. Es independiente, en cierto sentido, de la Iglesia, y los independientes en el pensar ven en ella el magisterio divino hecho humano, discutible y fácil de vencer.

Si cree tener más independencia representando solamente una agrupación de católicos, un «partido político», está puesta constantemente en el peligro de comprometer, si quiera sea inconscientemente, la universalidad e inmutabilidad de la Iglesia, uniéndola a las vicisitudes de la política. Y cuando cree ser más católica no siguiendo más política que la del Papa y la de los Obispos, no está exenta de caer en las censuras de algún Prelado que vea, en ese apostolado seglar, una abrogación, si quiera sea también inconsciente, del magisterio divino de la Iglesia.

El periodista católico resulta así para la generalidad de las gentes: ó como «seglar de sotana», sin libertad para llevar la acción de la Iglesia más allá de donde lo permiten los «hábitos», ó como «sacerdote de levita», sin autoridad para hablar en nombre de la Iglesia donde es desconocido por el «traje».

V

¿Cómo crear nuestra «prensa católica» y nuestra prensa «independiente»?

¿Qué hacer de la prensa católica actual? No es necesario crear ni anular nada. Es suficiente transformar. Veámoslo.

Consulten sinceramente sus aptitudes los actuales periodistas católicos. ¿Resulta que son apologistas, apóstoles, más que nada? Pues sementen humildemente sus energías a la dirección de la Iglesia. Pidan a su Prelado un *Sacerdote-director*, digno de la difícil y delicada misión que se le confie, y ya tenemos nuestra «prensa católica».

¿Resulta que son más bien doctores que ponen su ciencia debajo de la fe en «racional obsequio»? Pues extiendan animosamente la acción de su serena crítica por todo el campo de las letras, renuncien humildemente también al papel de predicadores católicos en la prensa, cosa que no les corresponde, y tendremos ya formada nuestra «prensa independiente».

¿Qué es, pues, lo que únicamente se necesita? Humildad cristiana, si queremos ser verdaderos apóstoles del cristianismo en la prensa.

En una palabra: el que predique la fe y no esté investido para ello, que tenga la humildad de que el Sacerdote hable por su boca; y el que hable por sí mismo, aunque predique la verdad, que tenga la humildad de no hacerse el predicador de la fe.

VI

Muchos, al llegar aquí, dirán: Y bien: ¿cómo está la acción católica? Esa «prensa modelo» que se nos ofrece, esa «buena prensa», ¿va a ser suficiente, con su bondad nativa, para aniquilar el mal, para hacer frente a la ola invasora del anticatolicismo?

Sólo Dios basta—respondemos nosotros con la insigne castellana Santa Teresa de Jesús.—Pero a esos espíritus descontentos conviene además señalarles una contradicción en que incurrir por sistema. Preguntadles qué es lo que hace mayor mal: la prensa declaradamente impía, ó la prensa mansa, neutra al parecer, pero de espíritu anticatólico?

¡Ah!—os responderán sin vacilar.—La prensa neutra, la que no hace alarde de impiedad, la que de manera indirecta, pero segura, lleva mayor número de almas al mal. ¿Por qué, pues, no hemos de aprender los hijos de la verdad esa prudencia que nos enseñan los hijos del error?

¿Será menos católica nuestra prensa, por que no diga constantemente que lo es?

¿Es con las palabras, ó con las obras, como se da testimonio de la fe que es viva? Llamamos de una manera especial la atención sobre este punto de todos aquellos que con su autoridad pueden influir en la dirección de las fuerzas católicas en España.

No se ha meditado lo que debiera *esse intitularse antonomásticamente católicos*, entre católicos. ¿Qué significa prensa católica en un país católico como España?

Recordamos a este propósito un caso insignificante, al parecer, pero de gran enseñanza, que nos ocurrió a nosotros. Tratábase hace poco de instituir en España una Universidad libre, que por el espíritu que había de informar a sus catedráticos se dió en llamar Universidad católica, aun antes de nacer. Lleno de sincera confusión, nos preguntaba una persona: pues qué las otras Universidades ¿no son católicas?

Confesamos ingenuamente que no supimos qué contestar hasta después de cierto tiempo. ¿Pues qué, pensamos nosotros, las Universidades donde explican catedráticos *prácticamente* católicos, y hasta sacerdotes dignísimos de la Iglesia, no son católicas? Y por otra parte, las Universidades mismas donde explican herejes calificados, apóstatas y descreídos de toda especie ¿son católicas?

Digámoslo de una vez; en un país católico no debe significar el título antonomástico de *católico*, otra cosa que obra de la Iglesia. Hágase la Universidad pontificia ó episcopal; hágase la prensa episcopal ó parroquial, y el pueblo con su buen sentido la llamará católica, sin confusión y sin escándalo. Pero hágase *católica*, y el pueblo preguntará siempre: pues qué, *lo demás* no es católico?

¿Será una cuestión de nombre, una insensatez, lo que se quiera, pero es una realidad! ¿Y todavía se pregunta por qué prospera tanto en los países protestantes la prensa católica, la Universidad católica? porque allí se llaman como deben llamarse, y nada más. ¿Qué utilidad ó qué progresos haría en la protestante Alemania una prensa que se intitulase, protestante, y por este sólo título quisiera prosperar?

VII

Hemos terminado. Si algún mérito tiene este pobrísimos trabajo, es el de decir la verdad, tal cual la sentimos. Pero si algún demérito tiene para algunos, será algo que nos duela en lo más íntimo de nuestro ser y será que hayamos herido sentimientos que tienen el nombre de católicos, será que nuestro catolicismo, que amamos más que la vida, porque es lo que informa nuestra alma, va a parecer menguado ante los ojos de los que tienen más *catolicismo* en su lengua, aunque no tengan más que nosotros en su espíritu. ¿Seremos menos católicos por haber señalado el abuso que se hace de este título?....

Se conocerá que somos de Jesucristo si nos amamos los unos a los otros.

Hé ahí nuestra divisa; hé ahí el distintivo, el título de católico.

No nos tengamos por los mejores, ni por «los buenos». Como el publicano del Evangelio, seamos humildes. Que nuestras obras digan lo que somos. Presentemos nuestro título de amor, y se nos llamará por nuestro nombre; llevaremos el título preciado de católico.

Amemos a nuestros enemigos: amemos a los anticatólicos.

Odiemos el error, aborrezcamos el anticatolicismo.

Hé aquí ahora el secreto: Hagamos a nuestros enemigos, en nombre del amor que los profesamos, participantes del odio que tenemos a su error. Hagámonos más dignos de amor que lo que aman, y no aborrecerán tanto lo que aborrecen.

Porque ellos no son discípulos de Jesucristo, nos odian. Y en esta lucha del amor, que es la vida, con el odio, que es la muerte, las almas sanas, aunque vacilantes, se vendrán con nosotros. Habremos sitiado al error por el hambre. Ningún elemento de vida se irá con lo que presente los caracteres de la muerte. Aplíquense estos principios a la prensa. Hágase la buena prensa que hemos definido ya, y habremos organizado la acción católica eficaz, verdadera y práctica, como es dable a nuestros miserables medios humanos. Y sobre todo humildad, para acordarnos siempre de que: «Ni el que planta, ni el que riega, son nada para el que da el crecimiento: Dios».

J. DOMINGUEZ BERRUETA.

Agricultura

La humedad de la tierra y las labores para conservarla.

Mr. King ha dado a conocer los estudios que lleva practicados respecto de la presencia del agua en la tierra cuyas interesantes conclusiones son dignas de la atención de nuestros lectores. Los terrenos contienen agua en proporción variable, así, por ejemplo, después de abundante lluvia, la tierra se satura de agua y contiene entonces por hectárea en una capa de 150m. de profundidad, seis mil toneladas próximamente.

Pero esta gran cantidad de agua desaparece pronto; se infiltra ó se evapora. Así ha de suceder porque los terrenos saturados de agua son impropios para el cultivo, por no contener suficiente provisión de aire. Cuando la evaporación es excesiva, las plantas sufren, porque si la experiencia ha demostrado que los terrenos sólo han de contener de 50 a 60 por ciento de la proporción máxima de agua que puede retener, ha demostrado igualmente que los terrenos arcillosos y las tierras arenosas dejan de alimentar las plantas cuando los primeros contienen menos de 9 por ciento de agua y los segundos de 6 por ciento. La pérdida de agua es muy grande en verano, sobre todo si el terreno no está labrado ó cultivado, de tal modo que una tierra arcillosa no trabajada perdió en un día del mes de Mayo, por hectárea y en una capa de 90 centímetros de profundidad, 74 toneladas de agua. La capilaridad es el fenómeno que activa y alimenta la evaporación; si se cultiva la tierra se destruye la capilaridad.

Hé aquí un experimento que da exacta idea del fenómeno; el día 28 de Abril se determinó la cantidad de agua contenida en dos terrenos contiguos, luego se aró ó cultivó uno de ellos; siete días después se determinó el agua contenida en ambos terrenos, en una profundidad de 1.20 m. y por secciones de 30 centímetros superiores, 11 1/2 toneladas de agua por hectárea, y había ganado esta misma cantidad de agua en la capa de los 90 centímetros del fondo; por el contrario, el terreno que se dejó sin laborar había perdido durante el mismo tiempo, en una profundidad de 1.20 m., 497 toneladas de agua por hectárea. Con lo cual se demuestra que las labores de primavera que se dan a la tierra conservan en el suelo la humedad tan necesaria para las plantas.

Pero si desde el punto de vista de la conservación de las aguas son muy

eficaces las labores, no ocurre lo mismo al rastrillar ó binar defectosamente; así por ejemplo, el rastrillo que surca sencillamente la superficie sin cubrirla completamente de tierra seca, aumenta la evaporación en vez de reducirla. De igual modo la bina que no alcanza la profundidad, cuando menos, de tres centímetros, poco impide la pérdida de agua. Basta una capa de tierra seca, de dos centímetros para reducir mucho la evaporación, y una ligera labor de 5 a 7 centímetros de profundidad para conservar la humedad en la capa arable. También se ha estudiado la influencia de los estiércoles en la humedad del suelo, el estiércol aísla la capa superficial y la expone a una desecación completa, perjudicando las cosechas en periodos de sequía. Luego se mezcla con el suelo, observándose un fenómeno inverso, esto es, aumento de humedad en las capas superficiales.

La mezcla de abonos

La mixtura de abonos artificiales no es remunerativa para los agricultores, excepto cuando las circunstancias les permitan hacerla en grande escala. Cuando esto no es factible, resulta mucho más económico el comprar los abonos ya preparados en las grandes fábricas que disponen de todos los elementos necesarios. Lo que sí puede y debe hacerse en casa cuando el abono de corral es pobre en substancias minerales, es añadirle una cantidad más ó menos grande de fosfato y de potasa.

Literatura

UNA FRASE DE PEREDA

La novedad literaria, todavía resonante en toda España, de la recepción académica del ilustre novelista, ha traído a nuestros recuerdos una frase que hace tiempo leímos, y que a nuestro parecer, es hoy bien oportuna.

En una de las novelas de Pereda el protagonista, azotado por inagotable serie de infertunios, exclama con admirable resignación: «cuando pasan sobre nosotros las iras del cielo, hay que bajar la cabeza».

Que las iras del cielo pasan sobre nosotros, es una de las pocas verdades en que todos coinciden sin dificultad en España.

Bajemos, pues, la cabeza cristianamente, pero ha de ser para pedir perdón por públicos extravíos, y los castigos de la Justicia de Dios pasarán sobre nuestra firme fe y nuestro arrepentimiento como las aguas de los ríos, dejando como huella de su paso el sedimento limpio y puro de la tranquilidad y del perdón.

El Sr. Echegaray, que escribe con verdadero derroche de imaginación, suelta a menudo no menos verdaderos dislates de todo orden.

Véase para muestra su artículo publicado en *Los Lunes de El Imparcial*, donde se repite, por que así resulta más gallardo el período, la ya vieja y completamente anticientífica idea del hombre fiero en los tiempos primitivos.

No antes, sino en estos días tan difíciles de juzgar, es cuando ha hecho su aparición en la culta Europa el hombre semi-salvaje, que sin más razón que la maldad emprende la negra propaganda, con las ideas ó con los crímenes, de destruir a sus semejantes.

Están haciendo furor entre los aficionados al arte en Madrid, las composiciones musicales de Wagner, y dejando aparte apasionamientos artísticos y gallardías de orquesta, nosotros vemos aquí algo más alto ó más profundo.

La música desarrolla de manera sensible la idea del maestro que, entre las notas atronadoras desliza, dándole vida y calor, los sentimientos del corazón y los pensamientos que con locura de artista, fermentan en el alma.

Y los asuntos que Wagner pone en música no pueden ser más grandes.

Abí está la monumental *Tetralogía* en que se despliega ante los ojos la historia humana grande y triste, y como si fuera poco, más allá se divisan nada menos que historias del Olimpo.

Parécenos que el público moderno, hambriento de cosas grandes, aplaude con arrebatado en los valientes acordes wagnerianos no sólo la maestría artística, sino algo más trascendental; la grandeza de la idea, si quiera ésta idea sea una fábula nebulosa en que todo, hasta los errores, es formidable.

Tenemos hambre de grandeza.

SALAMANCA

Imp. de Calatrava, á cargo de L. Rodríguez.

EL LÁBARO

DIARIO INDEPENDIENTE

La subscripción á este periódico, dedicado á los intereses de Salamanca y su provincia, sin color politico, sin otro lema que la verdad y la justicia, cuesta en la ciudad CATORCE PESETAS al año, y fuera de ella DIECISEIS.

Los anuncios á precios convencionales.

Dirección y Administración, Meléndez, 7, duplicado, 2.º

Puntos de subscripción: en Salamanca, librería de D. Manuel Hernández, Rua, 4; imprenta de Calatrava, y Habilitación del Clero.

En los principales pueblos y cabezas de partido pueden hacerse las subscripciones en la residencia de nuestros corresponsales, que están autorizados para el cobro: y los señores sacerdotes y personas que en ello encuentren mayor comodidad, pueden hacer los pagos por medio de sus Habilitados en Salamanca.

Los señores corresponsales remitirán á la Administración, en plazo de seis dias, las primeras listas de subscripción.

En Salamanca entenderemos hecha la subscripción de las personas que, recibiendo dos dias el diario, no manifiesten lo contrario.

NO SE PUBLICA LOS DÍAS FESTIVOS

CERERIA DE JOSE SANCHEZ ISIDRO

Calle de Bretón, núm. 10, Salamanca

NOTA de precios para funeral, noveno y conducción

Funeral y Noveno de 1.ª, con las hachas, velas y ofrendas necesarias.	162 Reales.
Funeral y noveno de 2.ª, con id. id.	112 id.
Funeral y noveno de 3.ª, con id. id.	70 id.

Las hachas para la conducción, á real cada una. La misma cerería se encarga de llevar y traer las hachas á la iglesia, sin cargar por ello precio alguno.
Para comodidad del público se reciben los encargos confitería de Emilio Ralero, en el Corriolo.

VIUDA DE GONZÁLEZ É HIJO

Dr. Riesco, 8, CERERIA, Dr. Riesco, Casa fundada en 1799

En este antiguo establecimiento encontrarán sus numerosos favorecedores CERA PURA DE ABEJAS al precio de 7, 8 y 9 reales libra; advirtiéndole que la diferencia de estos precios estriba en la mayor ó menor cantidad de despojos (comúnmente llamados cera vieja) que entren en su confección.

BENITTE

Sastrería especial para Señores Sacerdotes

Dedicada desde esta fecha á esta clase de prendas.

EN 1880

CASA FUNDADA

Trajes para caballeros

Fogos

Bonetes, alzacuellos y tejás

Catálogos gratis y francos

Estafeta, 15 y 17

J. León Arias

Cirujano-Dentista

Especialista en dentaduras postizas y operaciones de la boca.
DR. RIESCO, 1.º (antes TORO)

LA ARGENTINA

SASTRERÍA de **JUAN PÉREZ HERNÁNDEZ**

establecida en la calle del Dr. Riesco núm. 11 (antes Toro),

se ofrece á la respetable clase sacerdotal para la confección de sus prendas con selectos géneros, buen gusto y economía en los precios.

Dr. Díaz Redondo

Calle del Jesús, número 22

Consulta diaria de nueve á once, de las enfermedades del estómago, hígado é intestinos.

ALEJANDRA RECUERO TORRES

ofrece á V. su nuevo Colegio de niñas, calle del Navío, número 7, Salamanca.

VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL D. FRANK

Estreñimiento, Jaqueca, Malestar, Pesadaz gástrica, Congestiones curadas ó prevenidas. (Póculo adjunto en 4 colores)

PARIS: Farmacia LEROY 91, rue des Petits-Champs

En todas las Farmacias.

PURIFIQUE Vd EL AIRE PAPEL DE ARMENIA

quemando El mejor de los desinfectantes



En interés de los enfermos y personas que los cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando **PAPEL DE ARMENIA**.
Venta: Farmacias, Droguerías y Perfumerías **POR MAYOR: CEBRIAN y C.ª Barcelona**

